

606. Rana, Swadesh. « Les armes légères dans les conflits actuels. » *Désarmement : Revue périodique publiée par les Nations Unies. Volume XIX, numéro 2, 1996, p. 35-39.*

Rana trace les grandes lignes des caractéristiques des conflits depuis la fin de la Guerre froide. La plupart des conflits courants sont caractérisés par une violence aveugle, des objectifs mal formulés et des causes imprévisibles (p. ex., une émeute en situation de famine). Ces conflits sont exacerbés par la grande variété d'armes légères et de petit calibre facilement accessibles grâce à des sources d'approvisionnement sans cesse plus nombreuses, à des prix de moins en moins élevés.

Rana prétend que [TRADUCTION] « les paradigmes traditionnels du contrôle des armements peuvent s'avérer inadéquats pour résoudre le problème des armes légères et de petit calibre. Contrairement aux armes de destruction massive, les armes de petit calibre, comme catégorie d'armes, ne peuvent pas être éliminées puisque, tout en semant la mort et la destruction, elles n'en sont pas moins nécessaires à la préservation de la sécurité intérieure des États. » Les mécanismes internationaux adoptés pour restreindre la prolifération de ces armes peuvent s'avérer inefficaces pour deux motifs :

- 1) la prolifération est chose du passé;
- 2) il est impossible de cerner les sources et les causes de la production.

La plupart des ententes sur les armes sont négociées avec des entités internationales. Cependant, la plupart des armes légères et de petit calibre qui menacent la sécurité internationale sont utilisées par des individus et des groupes qui n'ont de compte à rendre à aucune autorité étatique. En outre, la plupart des puissances militaires ne manifestent aucune inclination à intervenir dans les zones de conflit.

Néanmoins, Rana espère que quelque chose sera fait. La volonté commune de briser les liens qui unissent le transfert d'armes illicites, les stupéfiants et la criminalité peut provoquer des interventions concertées. Le rapport conclut en précisant que [TRADUCTION] « l'aspect le plus rassurant de la situation qui prévaut dans le domaine de la prolifération des armes légères et de petit calibre tient au fait que les États membres n'ont pas attendu les accords internationaux pour tenter d'y mettre un frein. »

607. Wulf, Herbert. « Désarmement et démobilisation des anciens combattants: mise en oeuvre du microdésarmement. » *Désarmement : Revue périodique publiée par les Nations Unies. Volume XIX, numéro 2, 1996, p. 46-52.*

Depuis la fin de la Guerre froide, on assiste, partout dans le monde, à une réduction de l'effectif des forces armées. Le microdésarmement est un enjeu important qui se mérite une place prioritaire à l'ordre du jour du désarmement puisque la plupart des ex-combattants sont en possession d'armes légères ou de petit calibre – le type d'armes qui sert aujourd'hui à tuer des centaines de milliers de personnes. Ainsi, le désarmement diligent et minutieux des ex-combattants constitue-t-il un volet essentiel du succès de la démobilisation à l'issue d'un conflit. Une fois les armes saisies, elles devraient être détruites.

Pour mener à bien la démobilisation qui suit un conflit, l'auteur fait un certain nombre de suggestions, notamment :

- 1) cesser les hostilités;